

# HERALDO DE BALEARES

## DIARIO INDEPENDIENTE

Edición de la tarde para Palma

SALON DEL HERALDO

EXPOSICIÓN ARTÍSTICA  
GABINETE DE LECTURA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Constitución 98, 100 102

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:  
HERALDO—PALMA

Talleres, 190.  
TELÉFONOS Redacción y Ad-  
ministración 200

SUSCRIPCIONES  
(PAGO ANTICIPADO)  
En toda España. Ptas. 1'25  
Número suelto. » 0'05  
Id. atrasado » 0'11

Anuncios y suscripciones  
al Administrador, Corres-  
pondencias y en las principales  
Agencias.



Academia preparatoria  
del curso de ampliación, para Medicina, Farmacia y  
Derecho (1.º 2.º y 3.º) bajo la dirección de  
**D. Jaime Domenech, nº 1, 55**

### Salon del "Heraldo"

Recomendamos á nuestros suscriptores y lecto-  
res que giren una visita por nuestro Salón, en don-  
de hallarán una variada EXPOSICIÓN DE PINTURAS.  
Para mas detalles, véase nuestro anuncio GRAN RE-  
ALTO inserto en la cuarta página.

### Recibirán el Heraldo

Nuestros suscriptores que se au-  
senten de esta capital durante los meses de  
verano, sin aumento de precio, en el punto  
donde se trasladen.

Con solo pasar aviso á la Administración ó  
entregar á los repartidores una nota, indican-  
do donde desean recibir nuestro periódico,  
quedarán servidos nuestros abonados.

### Colaboración inédita del "Heraldo"

#### Mezclilla cubana

Sin embargo de que vivimos en tiempo de de-  
cadencia, el que de español se precia y amante de  
su Patria se cree, preciso ha de pensar en ese nu-  
barón que se cierra en el hermoso cielo de Cuba  
y que se denomina Guerra Separatista.

Cuba la flor más hermosa  
del jardín americano... dicen en sus  
glosas llenas de languidez y amor las hijas de aquel  
bello país tropical en cuyo cielo y en cuyo suelo  
parece que tuvo á gala el Hacedor del mundo, es-  
tampar los rasgos más brillantes de su sobrina  
firma.

Cuba—decimos nosotros—la flor más hermosa  
que el patriotismo de la España del siglo 15  
hizo descubrir á un ilustrado y bizarro navegante  
que asombró al mundo entero con un hecho histó-  
rico que repercutió por los ámbitos del viejo con-  
tinente con una sonoridad tal, que aunque el mun-  
do fuera eterno eterna sería la gloria de Cristóbal  
Colón y de su egregia protectora Isabel I de Cas-  
tilla, no puede jamás desprenderse de la Corona  
de España sin mengua y desprestigio del decoro  
Nacional.

Todos los españoles sabemos ya de memoria  
que del alma de todos los movimientos insurreccio-  
nal de la Gran Antilla han sido los trabajos constan-  
tes de zapa que el laborantismo ha preparado desde  
sus inmundos nidos de Tampa, Cayo Hueso, Cos-  
ta Rica, etc., cuando no en la misma Habana y en  
las mismas narices de nuestros gobernantes más  
atentos á los *tiquis miquis* de una política informal  
y de bantería, que á ahogar en sus gérmenes los  
criminales intentos de nuestros conocidos enemigos.

Hoy tocamos los resultados de esa política fu-  
nesta y el laborantismo de la Cuba libre ha llenado  
los laberínticos montes de Cuba, de millares de  
aventureros que con la esperanza de una buena co-  
locación en los Estados Unidos [la adquisición de  
un puñado de oro amasado en sangre, abrasan á  
España en sus sentimientos mas bellos, como abra-  
sa á Cuba en sus bienes materiales por medio de  
la tea del incendio. ¡Precioso medio de amar y de-  
fender á un pueblo! ¡quemándolo!

...Difícil es discurrir sobre las causas que mo-  
tivaron la presente lucha; pero con decir que la po-  
lítica colonial, *ad usum* de nuestros Gobiernos, ha  
hecho mala desde el relevo de Colón hasta el nombra-  
miento de Calleja esta dicha toda la verdad *monda*  
hasta creo que *livonda*.

De cualquier modo que sea, el caso es que nues-  
tros pobres soldados se encontraron ya, á su arribo  
á la Isla, organizada la insurrección, y por lo tanto  
sus esfuerzos para terminarla han de ser más difícil-  
es y penosos. No sé si por este hecho incontestable  
habrá algún día que le recuerde la conciencia...  
Pasemos á otro orden de ideas.

Como pasa siempre, en los países meridionales,  
cuando de asuntos de guerra se trata, todo el mun-  
do hecha planes para acabar la insurrección y casi  
todo el mundo sabe más que el general en Jefe en-  
cargado de combatirla y es una delicia oír como se  
improvisan batallones, se hace dinero, como se *ba-*  
*rre* la manigua y como acaban la guerra á plazo fi-  
jo, marcando mes, día, hora y minutos para su ter-  
minación.

Por otra parte: los políticos suelen hacer de una  
cuestión eminentemente patriótica, semillero de an-  
tagonismos y pequeneces segun la conveniencia  
personal, y con su sistema, llega á ser más impor-  
tante (para ellos) el nombramiento de un sereno que  
la obtención de una victoria.

Los bolsistas, si juegan á la baja, estan deseando  
que los filibusteros se merienden una columna ú  
dos para agarrar un puñado de plata á costa de la  
sangre humeante de nuestros soldados allá en las  
mortales tenebrosidades de la manigua, lo cual es  
sencillamente... indecente.

Vienen luego esos otros *cabayeros* sistema Felip  
que gallarda y graciosamente se comprometen á re-  
clutar ejércitos para Cuba á razón de 78 pesos *por*  
*cabeza* y... hasta sin costarle un centavo al Gobierno.  
¡Qué bien ha hecho el digno general Azcárraga en  
dar á estos organizadores de la *trata de blancos* con  
la puerta en las narices!

Y después viene esa *turba multa* de indiferentes  
á los cuales les importa la *Cuba Española* menos  
que la del aguador de su domicilio.

Y toda esta gente que hemos hecho desfilan-  
te ante el lector, no esteriliza la acción del gobierno,  
no mata, en parte, los heroicos esfuerzos de nuestro  
Ejército, no sopla algo al fuego de la campaña se-  
paratista la cual debe terminarse por un grandioso  
y mancomunado esfuerzo nacional?

Miremos más alto y veamos á nuestros soldados.  
Percibe el alma esos escalofríos que produce la  
impresión de los grandes hechos, cuando se contem-  
pla envuelto, allá en las llamaradas de fuego, de la  
manigua, á nuestro heroico Ejército.

Se suceden los héroes sin interrupción si bien  
su valor su sangre y su gloria no produce por aho-  
ra los resultados positivos (sin duda por la natura-  
leza de aquella guerra) que para el Ejército y para  
la Nación deberían seguirse con la práctica constan-  
te de las nunca bastante encomiadas virtudes mili-  
tares de nuestros soldados.

Santocildes, el distinguido y heroico Santocil-  
des, encontrando la muerte casi en el mismo sitio  
donde antes había encontrado la faja.

Bosch pereciendo gloriosamente en *Jovito*; Ro-  
bles y Garrido en la misma acción; Te jerizo en  
*San Ramon de las Zaguas*; el impetuoso Sandoval  
cubriéndose de laureos gloriosos en *Dos Rios* con el  
bizarro Iglesias; Agüero y Libona peleando dos ho-  
ras seguidas á machete limpio en los *montes de San*  
*Gerónimo* con un enemigo superior 20 veces en nú-  
mero; Orad trocando el bisturi por el Maüsser pro-  
tejiendo la retirada de una columna y vertiendo su  
sangre generosa por salvar un convoy de heridos;  
Ravenet defendiendo la vida de sus soldados en la  
*Loma de Guerrilleros*; La Borda en la inimitable de-  
fensa del *Fuerte de San Gerónimo*; Valdivia en *Tia*  
*Arriba*; los siete guardias civiles entregando su vida  
en *Santa Clara* en holocausto de la patria... ¿y á  
qué continuar?

Y si á nombrar fuéramos hechos aislados de hu-  
mildes soldados... ¡Ah, el soldado! el principal ins-  
trumento de la victoria y por lo tanto el más legiti-  
mo representante de la gloria ¡Qué pocas veces la  
fama pregona su nombre, y cuan pocas veces le ha

dado asirle de las ramas del árbol de la inmortalidad!

Indudable: con tales hechos y con tales hombres  
conservaremos nuestra querida Antilla aunque la  
sierpe positivista del mundo americano agarrote  
nuestras garganta con la horrible presión de sus an-  
tilos venenosos.

Y como, el mundo americano, se porta con no-  
sotros, en la cuestión de Cuba, no lo cuenta á dia-  
rio la prensa de todos los países.

Un día en un periódico que se llama el *New*  
*Herald Express* que insulta de una manera innoble  
á nuestro caudillo en Cuba y después de prodigarle  
los dicitos más cobardes dice que hemos cacareado  
de polo á polo la muerte de Martí y describe *ga-*  
*llardamente* nuestras baladronadas y nuestra crueldad  
al desenterrar su cadáver y llevarlo en *triumfo* á  
Santiago de Cuba con lo cual, dice, hicimos una he-  
roicidad.

Está bien. Segun el periódico aludido es mas  
bello y humano machetear niños y mujeres, incen-  
diar y saquear poblados, robar tiendas etc. etc. que  
dar cristiana sepultura al cadáver del precitado ca-  
becilla y despedirlo caballerosa y noblemente, en el  
cementerio, por el digno coronel Sandoval, Jefe de  
la columna que en el combate lo mató.

Otro día en un periódico *Chirle* de Chile llama-  
do *La Lei* (asi con *i* latina) y que debe estar es-  
crita por un Orangután, á juzgar por la graciosa  
sintaxis y ortografía que en todo él campea, propo-  
ne á la Argentina abandona las pueriles disensiones  
con su país y reuniendo una escuadra de 100 bu-  
ques arriben bravos á las costas de Cuba, y ayuden  
á los insurrectos á establecer la Independencia.—  
Olé por los valientes... marranos.

Ya es un embajador americano en Paris modelo  
de diplomáticos y... de *mambises*, que se espresa  
de una manera incorrecta con respecto á nuestra  
España tratando los asuntos de Cuba y aun cuando  
luego dijo *Tio yo no he sido*, me parece que *Le*  
*Figaro* parisién no oyó campanas sino la simpática  
voz del susodicho embajador diciendo tonterias  
graves, ya es un pastor metodista que en el barrio  
mas populoso de *New York* reúne á sus amados  
feligreses y les grita como un *energúmeno* tratando  
de sus hermanos de Cuba «concluyamos de una  
vez para siempre con el dominio español en Amé-  
rica.»

De modo que casi tiene razón el periódico *Le*  
*Temps* que dice «Detrás de la insurrección cubana  
se alza la sombra de los Estados Unidos y lo mejor  
que podría hacer España para conservar la Isla de  
Cuba, sería declarar la guerra á dichos Estados.»

Y ya puestos en el burro puede ser que no fue-  
ra malo lo dicho por *Le Temps*.

En fin, cerramos este ya largo artículo por hoy  
sin perjuicio de continuar estas impresiones gene-  
rales si Dios nos dá tiempo y materiales.

Entretanto enviemos á nuestros heroicos com-  
pañeros que pelean en Cuba la más sincera expre-  
sión de nuestra admiración por sus altos hechos y  
su acendrado patriotismo.

¡Dios premie con el laurel de la victoria sus  
innarrables fatigas y su maravilloso comporta-  
miento!

M. DE F.

### Edición de la tarde Tercera plana

### Contra la Czarina

Alrededor de la corte de Rusia se ha fraguado  
estos días un complot nihilista, con caracteres bas-  
tante novelescos.

Parece ser que los czares recibían muchas cartas  
amenazadoras, procedentes de centros revolucionarios  
del imperio, y con este motivo la policía redo-  
bló sus precauciones y vigilancia cerca de los sobe-  
ranos moscovitas.

La Czarina se vió por unos días libre de tan peli-  
grosa como criminal correspondencia: pero al fin  
recibió una carta, cuyo exterior no motivó sospecha  
alguna.

Abrió la epistola la dama encargada de la co-  
rrespondencia de S. M., y vióse que era por el estilo  
de las que había recibido anteriormente el soberano.  
Las consecuencias fueron bien tristes la dama  
cayó al suelo acometida de un síncope y ha tenido  
que permanecer varios días en el lecho, con todos  
los síntomas de una grave intoxicación.

Analizada la carte en la real facultad de Farma-  
cia de San Petersburgo, resultó que efectivamente,  
estaba envenenada.

No se conocen los autores del atentado.

### Nuestro Folletin

Hoy la  
Sonata de Kreutzer  
obra, la más interesante que se ha publicado  
en el presente siglo.

Todas las personas que se suscriban al HE-  
RALDO

Recibirán gratis

los folletines que vayan publicados de la

Sonata de Kreutzer

original del célebre novelista ruso el

Conde Leon de Tolstoy

**GRANDES ALMACENES**

DE

**EL SIGLO**

Rambla de Estudios, 5 y 7 y calle  
de Xuclá, 8, 10 y 12  
Barcelona

Publica el Catálogo general de la próxima temporada de verano, ilustrado con profusión de grabados y figurines, se remiten gratis á quien lo solicite.

Dirigirse por correo á los propietarios de dichos almacenes, señores Conde Puerto y Compañía, apartado número 101, Barcelona.

la cabeza para pensar en tal cosa. La niña era  
partidaria de mí, y el varón mayor, que se  
parecía á mi mujer, era su favorito, lo cual  
bastaba para que yo le tomase con frecuencia  
ojeriza.

#### XVII

Al principio vivimos en el campo; después  
en la ciudad; y, á no sobrevenir la desgracia,  
así habría vivido hasta la vejez, haciéndome  
entonces la ilusión de que había llevado una  
buena existencia... no muy buena, que diga-  
mos, tampoco muy mala; en fin: una existen-  
cia como la de todo el mundo. No hubiese  
comprendido aquel abismo de desdichas y de  
mentiras innobles en que me revoleaba, con  
la vaga impresión de que había algo que no  
marchaba derecho. Empecé por entrar que yo,  
á pesar de mis ideas de que debía ser el amo,  
era el que llevaba las faldas, y no podía  
desenvolverme con ellas. La causa principal  
que me tenía sujeto eran los niños; de modo  
que, aunque quisiese desenredarme, era imposi-  
ble, porque, educándolos y escuchándolos en  
ellos, dominaba mi mujer. No veía yo enton-  
ces que á la fuerza había de dominar, con ma-  
yor razón, puesto que cuando se casó conmi-

go, era moralmente superior á mí, como toda  
joven es incomparablemente superior al hom-  
bre, por ser también incomparablemente más  
pura. ¡Cosa notable! La esposa, entre nosotros,  
es, por lo general, una mujer mediana ó mala,  
sin principios, egoísta, bachillera, caprichosa  
y la joven, hasta los veinte, es un sér encan-  
tador, inclinado á todas las cosas bellas y ele-  
vadas. ¿Cómo eso? Evidentemente porque los  
maridos las pervierten, rebajándolas á su pro-  
pio nivel.

La verdad es que, aunque los varones y las  
hembras nazcan iguales, estas se encuentran  
en mejor situación. Por de pronto, la joven  
no está sometida á las influencias corruptoras  
que obran sobre nosotros. No tiene el cigarro,  
ni el vino, ni las cartas, ni las malas compa-  
ñías, ni los establecimientos públicos, ni los  
empleos oficiales. Y luego (lo principal de  
todo); es pura de cuerpo. Por eso, al casarse,  
es superior al hombre. Lo es ya de soltera; y  
en nuestra clase, donde no necesitamos traba-  
jar para vivir, cuando se hace madre, elevase  
también sobre el marido merced á la tras-  
cendencia del acto de la concepción, del par-  
to y de la lactancia.

Al dar hijos al mundo y al criarlos, sabe la

# PALMA

—Por la fuerza de carabineros se han hecho en Manacor y Montuiri varias aprehensiones de tabaco del llamado *potá* y picadillo.

Hoy han ingresado en el almacén de la arrendataria.

—Están á la orden del día los atropellos en la vía pública por no cumplir los conductores de vehículos las ordenanzas municipales en lo que respecta que los carruajes caminen al paso por el interior de Palma.

Es de todo punto necesario se reprima con mano firme este abuso y se evitarán desgracias.

—Ayer cayóse un caballo que milagrosamente, tal era su debilidad, iba tirando de un coche de alquiler por la carretera de Valldemosa, sin que, por fortuna, las personas que iban dentro del vehículo tuviesen que lamentar más que el susto consiguiente.

—Con bastante concurrencia celebróse ayer en la Vileta la fiesta que anualmente tiene lugar en aquel caserío.

Por la tarde hubo diversiones y entretenimientos peculiares en este país, sin que faltasen, como se supone, las inveteradas carreras de hombres.

—El suero Roux contra la difteria, preparado por el doctor Ferrán. Se halla en depósito en la farmacia de Valenzuela, plaza de la Cuartera, núm. 2.

—En la iglesia de San Magín del suburbio de Santa Catalina hubo ayer fiesta religiosa costeada por la profesora del Colegio de Señoritas de aquel arrabal doña Agueda Berga.

—Procedente de Ibiza y Valencia á las diez y media de la mañana de hoy ha fondeado en nuestro puerto el vapor de esta matrícula *Lulio* siendo

portador de la correspondencia pública y un escaso pico de carga.

Entre el pasaje venido en el citado vapor figuraban los Procuradores de la Audiencia de Palma y Mahón respectivamente Sres. Fiol y Guñalón y los guardias marinas hermanos Ferragut que forman parte de la corbeta escuela *Nautilus* y otro guardia marina Sr. Cardona; hijo del capitán de navío de 2.ª clase que durante largos años fué comandante de marina de Mahón.

—El Ayuntamiento de Santafí, acordó en sesión, trasladar al 4 del próximo mes de agosto, la fiesta cívico-religiosa que tradicionalmente celebraba aquel pueblo el día de San Jaime.

—**Café caracolillo de Yauco (Puerto-Rico.)** Se expende diariamente en la antigua casa, **Llofrú**, San Nicolás, 46, Palma.

—A las once y media de esta mañana ha regresado de la vecina isla de Cabrera el vapor del mismo nombre, habiendo encontrado buen tiempo en su corta travesía.

—**Terminando el plazo definitivamente el día 28 del corriente para adquirir los cuadros pintados al óleo que anunciamos en la 4.ª plana, avisamos á nuestros suscriptores y lectores que deseen aprovechar este regalo se den prisa en recogerlos pues después no podremos complacerles por sernos imposible poder adquirir una segunda remesa.**

—**José Salcedo,astre, Plaza de la Constitución, 45, 1.º**

# LA INSURRECCIÓN DE CUBA

(De *El Imparcial* del día 24)

## Alarma por día

La escasez de noticias de Cuba y la falta de un relato completo del combate de Valenzuela, dan motivo á los alarmistas para inventar cada día una noticia que impresione al público.

Ayer nos transmitió la agencia *Fabra* este despacho:

«Londres 23.—*The Times* continúa publicando noticias pesimistas de Cuba, que parecen inspiradas por los filibusteros.

Esta mañana inserta un despacho que aparece fechado en la Habana, cuya autenticidad hay que poner en duda, dada la censura telegráfica que existe allí en el cual se dice que Máximo Gómez ha logrado reunir numerosas partidas cerca del Puerto Principe y que los insurrectos son completamente dueños del campo.

«frescura y belleza del cutis, le devuelve la elasticidad del campo.»

Según otras noticias, que los mismos periódicos ingleses reconocen ser de origen filibustero, en el combate entre Bayamo y Manzanillo, el general Martínez Campos fué derrotado y herido.

Estas falsas noticias, por los laborantes han propagado en Europa gracias á las facilidades que encuentran en las relaciones de muchos periódicos ponen claramente de manifiesto los procedimientos de que, en perjuicio de España, se valen los separatistas cubanos.

Según otro despacho, también de origen filibustero, Máximo Gómez y Maceo han operado un movimiento que ha dado por resultado la concentración de las partidas que capitanean dichos cabecillas.

Es inútil añadir que deben acogerse con prevención las noticias que desde Cayo Hueso, Tampa, y Nueva York propalan constantemente los enemigos de España.

Convirtiendo en noticia verdadera semejante cúmulo de invenciones, se publicó ayer un extraordinario que era anunciado al grito de «La derrota y herida del general Martínez Campos,» como si no hubiera en Madrid autoridades llamadas á evitar que se abuse de la buena fe de las gentes.

La *Epoca*, ocupándose del mismo asunto, escribe:

«Se ha dicho, como en el telegrama de la agencia *Fabra* se dice, que el general en jefe estaba

levemente herido; otros aseguraban que quien se halla lesionado es el hijo del ilustre caudillo, y algunos hablaban, con referencia á despachos de origen particular, de que los insurrectos han intentado tomar á Bayamo, siendo rechazados por nuestras tropas.

Acerca de estos rumores, repetimos lo que hemos dicho varias veces. Podrán ser exactos, en parte, ó producto de la fantasía de los que las prepalan, pero la opinión debe acoger con grandísima reserva las noticias que no estén plenamente confirmadas por conducto oficial.

El gobierno no ha recibido hoy más despachos que los que publicamos en otro sitio, y en uno de ellos dice el alcalde de Manzanillo que el general en jefe continúa en Bayamo sin novedad.»

## EL EJÉRCITO

Zapadores minadores Unión 19

El *Diario Oficial* del ministerio de la Guerra pública una real orden de que ayer dimos extracto, y que en su parte más esencial dice así:

«El tercer regimiento de Zapadores minadores, á quien el sorteo ha dado la preferencia para enviar á Cuba las primeras fuerzas de ingenieros que han de tomar parte en la campaña, organizará más fuerzas expedicionarias, que se denominarán primer batallón del tercer regimiento de zapadores minadores.

La plana mayor del expresado batallón la constituirán: un teniente coronel, dos comandantes, un capitán ayudante, uno idem cajero, un primer teniente abanderado, un médico primero, uno segundo, un capellán, un celador de fortificación de tercera, un sargento y cabo de cornetas, un armero y seis compañías, constituyendo cada una un capitán, tres primeros tenientes, seis sargentos, doce cabos, cuatro cornetas, cuatro soldados de primera, 141 soldados de segundas para las dos primeras compañías y 149 de idem para las cuatro restantes.

El personal de jefes y oficiales del batallón expedicionario procederá del regimiento citado, excepto un comandante, dos capitanes y los subalternos que falten para el completo, prefiriéndose en primer término á los voluntarios y en segundo á los sorteados con las excepciones legales.

El capellán será nombrado por el ministerio de la Guerra.

De los dos médicos de primera, uno de ellos formará parte de la plantilla del batallón, prefiriéndose al voluntario, si lo hubiera, y si no, al que corresponda por sorteo, y el otro médico será nombrado por el ministerio. Y si los dos estuvieran exentos de sorteo, serían entonces designados por el ministerio.

Debiendo embarcar en Cádiz el día 31 del corriente dos compañías del expresado batallón, se procederá inmediatamente á formarlas dentro del regimiento, prefiriendo los voluntarios y procurando que vaya el mayor número posible de albañiles, carpinteros y herreros.

Con las dos compañías irán un comandante y un médico.

Las clases é individuos de tropa de batallón expedicionario llevarán dos trajes de trabajo, uno precisamente nuevo y otro en buen estado, como asimismo el gorro y el calzado puesto, bota para vino, vaso fiambra y morral.

La administración militar facilitará en Cádiz la manta de tercera vida para la navegación.

Los individuos de tropa que marchen serán socorridos hasta fin del mes actual percibiendo además las gratificaciones de embarque desde que lo efectuen, como también el haber de está última fecha al respecto de Ultramar.

Todos los gastos que origine la organización serán con cargo al presupuesto extraordinario de Cuba.»

## Reserva gratuita

El periódico oficial publica también una real orden autorizando á los segundos tenientes de la reserva gratuita para solicitar su destino á Cuba.

El plazo que tienen para presentar solicitudes es de un mes.

Los jefes de los cuerpos de ejército, al terminar dicho plazo, nombrarán las juntas encargadas de clasificar á los oficiales de aptos ó no para el servicio á que se les destina, y se persuada el tribunal de que pueden conducir al combate las unidades orgánicas que les corresponda mandar; defender con pericia é inteligencia la posición militar que se les confiera, así como llevar la administración y enseñar la intrucción táctica de su arma.

Dichas juntas se constituirán en Madrid Sevilla, Granada, Valencia, Barcelona, Zaragoza, Burgos, Valladolid, Coruña, Palma de Mallorca, Santa Cruz de Tenerife, Ceuta y Melilla, presididas por un general de división ó de brigada, y compuestas además de dos vocales de la categoría de jefe y de un capitán secretario con voz y voto.

El plazo de seis meses de servicio en campaña, á partir del cual han de ingresar en las escalas de reserva retribuida de la respectiva arma ó cuerpo, según determina el art. 24 de la ley de presupuestos, se comenzará á contar desde el día de su embarco en Cuba.

Al terminar la campaña conservarán el derecho de volver, si les conviene, á sus destinos civiles, sirviéndoles de abono el tiempo que hayan estado movilizados.

Si durante los seis primeros meses de servicio en campaña se hicieran acreedores, por su comportamiento, á la recompensa del ascenso, se les concederá el empleo inmediato en la reserva gratuita, con el cual empleo ingresarán en la retribuida cuando les corresponda.

## Recluta voluntaria

Acaso hoy, según *El Día*, se publique en el *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* la real orden-circular abriendo la recluta voluntaria para Cuba.

Se admitirán con un premio de entrada de 250 pesetas é igual cantidad todos los años y por el tiempo que dure la campaña los licenciados de ejército, reservistas y reclutas disponibles, haciendo el alistamiento los cuerpos activos que se designen y depósitos de embarque.

\*\*\*

Se ha dispuesto el embarque para Cuba, en el correo que saldrá el día 31, de una gran cantidad de quinina.

En dicho barco, además de las dos compañías de ingenieros, se trasportará el material necesario para recomposiciones de vías férreas y telegráficas, y establecimiento de las líneas telegráficas militares que se estimen necesarias.

\*\*\*

Por el ministerio de la Guerra se dirigirá muy pronto al de Gobernación una Real Orden para que disponga las operaciones del alistamiento y sorteo del próximo reemplazo, en vista de que por exigencias de la campaña de Cuba se anticipa al mes de Diciembre el ingreso de los reclutas.

El conocido fotógrafo D. Vicente Vázquez ha pedido autorización al Sr. Ministro de la Guerra para marchar á Cuba en clase de voluntario y como corresponsal fotógrafo.

El Sr. Vázquez, que durante la campaña de Melilla hizo tan excelentes trabajos fotográficos para la casa Compañy, se propone hacer en Cuba otro tanto.

## Petición justa

Al comienzo de la campaña contra los insurrectos de Cuba llamamos la atención del señor ministro de la Guerra sobre la conveniencia de que periódicamente se expusiera al público en cualquier local del ministerio, un estado ó relación de los jefes, oficiales y soldados muertos en el campo de batalla ó por causa de enfermedad.

Son varias las cartas que hemos recibido con estas mismas indicaciones que por ser tan justas y humanitarias volvemos á exponer á la consideración del señor ministro de la Guerra.

## Las familias de los reservistas

La *Correspondencia* apunta una observación que debe ser objeto de detenido estudio por parte del gobierno.

«Un problema —dice el colega— se presenta con ocasión del llamamiento de los reservistas. Muchos de ellos contrajeron matrimonio y han formado familia.

Una vez llamados á la guerra, ¿qué va á ser de sus infelices mujeres y de sus tiernas criaturas?

Empieza á agitarse la idea de que es preciso sostener á esas familias abandonadas por los deberes de la patria.

Ya que en eso imitamos á los alemanes, es justo que también se los imite en el sostenimiento de tantos seres como temporalmente han de quedar en el abandono.

Mucho puede y debe hacer el Estado; pero como el Erario con la guerra ha de sufrir tan hondos quebrantos, será cosa grande y patriótica el que se organicen grandes asociaciones en todas las provincias y en la capital para coadyuvar á tan caritativa y necesaria obra.»

## Voluntarios á Cuba

Cádiz 23

Procedentes de Melilla han llegado 42 individuos del disciplinario, que marcharán á Cuba.

Cuando en Melilla se mandó que formase el disciplinario para ver quiénes eran los que querían ir voluntariamente, todos manifestaron que querían ir, por lo cual hubo necesidad de elegir á los más antiguos.

Según telegrama del *New York Herald*, el gabinete norteamericano celebró el día 19 un largo consejo. Se supone que el objeto de este fué adoptar medidas para mantener la neutralidad en los asuntos cubanos y reprimir la reciente agitación filibustera.

El presidente Mr. Cleveland publicará una proclama relativa á la cuestión.

Ha sido revocada la orden para que el *Atlantia* abandonase las aguas de Cuba.

El corresponsal del *Herald* en Jamaica anuncia en un telegrama que los insurrectos han embarcado allí gran cantidad de municiones de guerra.

## Noticias militares

**Caballería.—Destino.** El Teniente Coronel don Ignacio Moragues Manzano de reemplazo en la primera región, al regimiento Reserva de Madrid número 39 en concepto de agregado.

El Comandante D. Juan Bravo Migueles del Escuadron Regional de Mallorca al Regimiento de Lanceros de Farnero.

**Segundos Tenientes.**—D. Francisco Montis Allen de Zalazar al Regimiento Lanceros de la Reina.

## En la Audiencia

Bajo la presidencia del Sr. La Vega, se ha visto esta mañana en juicio oral, la causa instruida contra Pedro Bonet por haber inferido varias heridas á otro individuo.

Una vez abierto el juicio, se ha procedido á la prueba testifical, y no habiendo ninguna declaración que concretara los cargos más que la del perjurado, el Fiscal Sr. Rosselló ha modificado sus conclusiones, retirando la acusación y pidiendo la absolución del procesado, con lo que ha quedado conforme el abogado defensor Sr. Socías, levantándose la sesión y pasando el juicio á concurso para sentencia.

## Servicio telegráfico

de los corresponsales del *Heraldo*

Barcelona

(Agencia *Victor y Compañía*)

### Suicidios

Barcelona 26, 11 m.

Continua en esta capital la racha de suicidios. A los que llevo telegrafados hay que sumar el ayer consumado por un anciano de 64 años que habitaba en la calle del Olmo.

El suicida se destrozó la cabeza disparándose dos tiros de revólver.

### Para Manila

Barcelona 26 11 m.

Esta tarde zarpará con rumbo á Manila el *Padre Satrustegui* Marchan al archipiélago treinta y seis jefes y oficiales.

## Extranjero

El Presidente de la República en el

«Havre»

Madrid 26, á las 9:45 m.

El Presidente de la vecina republica Mr. Faure visitará en breve oficialmente la escuadra francesa del canal surta en el Havre.

En la escuadra se recibirá al primer magistrado de la nación con los honores á que su alta jerarquía como primer magistrado de la nación le corresponden.

mujer que su obra es más seria que la del hombre que va al Zemstvo, á actuar en un tribunal; sabe que lo esencial en estas funciones es el dinero, y que como el dinero puede ganarse de diversos modos, no es fatalmente necesario como alimentar un niño. De aquí que la mujer haya de ser por fuerza superior al hombre y deba dominarlo. Pero el hombre de nuestra clase media, no sólo no lo reconoce, sino que, al contrario, la mira siempre desde lo alto de su grandeza, menospreciando todos sus actos.

De manera que mi esposa desdeñaba mis tareas del Zemstvo, porque ella paría y criaba hijos, mientras que yo miraba el trabajo de las mujeres como una cosa menospreciable, de que podíamos y debíamos burlarnos.

Además de otros motivos, nos separaba un mútuo desprecio; nuestras relaciones volvíanse cada día más hostiles, y llegamos á ese período en que no era ya preciso el disentiimiento para provocar la hostilidad, porque la hostilidad se encargaba de provocar el disentiimiento. Ya podía decir mi mujer lo que quisiese; yo era de antemano de la opinión contraria, y ella lo mismo. Hacia el cuarto año de matrimonio, era cosa tácitamente conveni-

en el médico que lleva caro por las visitas. Si tuviesen fe, sabrían que las escarlatinas, no son tan terribles, ya que no pueden alterar lo que puede y debe amar el hombre: el alma. Lo único que resulta de esto es lo que nadie puede impedir: el padecimiento y la muerte. Huérfanas de la creencia en Dios, las mujeres no aman más que físicamente, y concentran su energía entera en conservar la vida, que no puede conservarse, y que los médicos prometen salvar. ¡Tontos! Puestas así las cosas, no hay remedio: hay que llamarlos.

Por manera que la presencia de los niños, no sólo no mejoraba nuestras relaciones de marido y mujer, sino que, al contrario, cooperaba á nuestro disentiimiento. Los niños constituían un motivo suplementario de disputas, y tanto más cuanto más crecían: no parecían sino armas puestas en nuestras manos para combatirnos. Cada uno de nosotros tenía su favorito: yo me servía de Basilián; ella de Elisita. Por si era poco, cuando los niños llegaron á la edad en que se definen los caracteres, vinieron á convertirse en aliados, que cada uno procuraba tener de su parte. Los pobres sufrían mucho con eso; pero nosotros, con nuestros embrollos sempiternos, no teníamos

# Edición de la tarde.

PALMA 26 JULIO DE 1895

## Palma

—Anteayer fueron detenidos por la Guardia civil del puesto de Campos dos individuos de aquel pueblo como presuntos autores de haber producido varias heridas á otro con piedras y palos.

—Como presuntas autoras de haber producido una herida en la cabeza con arma contundente y otras de menos importancia á una vecina de Algaites han sido detenidas dos mujeres de aquella localidad.

—En la madrugada de ayer la Guardia civil del puesto de Binisalem copó una partida de monte deteniendo á cuatro individuos é incautándose de maipés y algún dinero.

—Anteayer por la tarde hubo un incendio en una casa del pueblo de Santa María, que pudo ser sofocado gracias á los inmediatos y eficaces auxilios que prestó la guardia civil de aquel puesto en unión de los vecinos de aquella localidad. Cálculábase en cien pesetas los daños producidos por el voraz elemento.

—Ayer fueron encerradas en Capuchinos varias mujeres de mal vivir que transitaban por la vía pública á horas prohibidas por Gobernación.

—En las inmediaciones del Corp Mari ha desmorinado esta mañana el tranvía, habiéndose caído las mulas por el puente que hay en dicho sitio, sin que afortunadamente haya tenido que lamentarse desgracia alguna salvo el susto consiguiente de los pasajeros.

Las mulas han sido sacadas con unas cuantas rozaduras y sin ninguna herida de gravedad.

—El maestro de obras José Riera que viene trabajando en la fachada del Teatro, y al cual le enstrajeron hace un par de días un bolsillo y un reloj de plata y algún dinero, ha pasado aviso al Inspector Sr. Oliver, de que había encontrado dichos objetos en sitio inesperado y que por lo tanto podía suspender las pesquisas que se venían haciendo por la policía para descubrir el autor del robo.

—En el Alcalde ha dejado cesantías por faltas en el servicio á dos guardias nocturnos tres diurnos y un guardia de la sección montada.

Los nuevamente nombrados prestarán hoy servicio.

—Para la fiesta que mañana debe celebrarse en

el barrio de San Miguel, se está montando en la plaza del Aceite el catafalco que simula la Torre Eiffel, habiéndose ya montado otros catafalcos en varias boca calles de aquel distrito.

—En el caserío de la Soledad esta mañana dos hombres en acalorada disputa han pasado á las manos y gracias á la intervención de algunos transeuntes y de un guardia municipal se ha podido poner paz á la contienda. Han quedado citados los gladiadores para comparecer hoy ante el Sr. Alcalde.

### Gobernador Interino

Se ha publicado un número extraordinario del Boletín Oficial en el que el Sr. Beranger al ausentarse encarga el ministro de la Gobernación del mando superior de la provincia al respetable ex-gobernador de Lérida y Leon y actual Diputado Provincial Excmo Sr. D. Gerónimo Rius y Salvá

### Vapor-correo

En el Isleño que zarpó de nuestro puerto para el de Barcelona, ha marchado para Madrid en uso de licencia el digno Gobernador de la Provincia don Francisco Javier Beranger.

Le han despedido á bordo la plana mayor del partido conservador, las autoridades militares y civiles y gran número de amigos, particulares que estiman en lo que vale al Sr. Beranger.

En el mismo buque marcharon el Alcalde de Ibiza Sr. Verdura, el Catedrático de Francés, señor Oliver y su Señora, el oficial de Hacienda D. Jaime Ripoll y el banquero D. Miguel Salvá y Cardell.

### Revista de Inspección

Hoy á las cuatro ha comenzado en el Gobierno Militar la revista de inspección de los jefes y oficiales de la escuela de reserva, recientemente ordenada por el ministerio de la Guerra que lleva á cabo el General segundo Jefe.

### En el cuartel de caballería

Hemos estado en el cuartel de caballería de esta Plaza para enterarnos de como se celebró ayer la fiesta de su patrón Santiago, contestándonos el cabo de guardia, que ésta quedó reducida á servir rancho extraordinario al escuadrón.

### Inca

Por una cuestión insignificante armose anteayer una reyerta en Inca de la cual resultó un individuo con tres heridas de arma blanca, mientras que otro escapó del lance con algunas contusiones.

Para el día 30 del corriente mes, día de San Anton, se está preparando una fiesta en la que no faltará una corrida de novillos dirigida por uno de los más conocidos diestros palmesanos.

## LAS AVERIAS DEL "FILIPINAS,"

### En San Vicente de Cabo Verde

Sr. Director de El Liberal:

Mi estimado amigo: Pocas veces se me ha ofrecido ocasión como la presente para poder cumplir con el encargo que usted me hizo de escribirle algo sobre estas islas de San Vicente del Cabo Verde, que pudiera interesar á nuestros compatriotas y y muy especialmente á los lectores de su ilustrado periódico.

Tierras volcánicas en medio del Océano donde ejercen su acción los vientos de la vecina Africa. Flora raquítica y fauna desconocida, enormes peñascos que á veces forman verdaderas sierras con bastantes puertos y fondeaderos regulares: he aquí lo que vienen á ser en resumen estas islas, posesión de Portugal, mantenida por el azar más que por la fuerza y el prestigio de la nación vecina, providencialmente situadas á menos de cien leguas de las inhospitalarias playas occidentales del Africa y en la derrota ó caminos de los vapores que desde el Norte ó el Este se dirigen á buscar las tierras fértiles de la moderna América.

La isla de San Vicente, donde hay un puerto natural, si no muy abrigado, al menos grande, ó inmenso como lo apellidan sus poseedores, es la que tiene mayor importancia comercial, por ser éste el punto de recalada de casi todos los barcos que se dirigen al Sur del continente dicho; reunión de fuerzas comerciales que aportan á esta población alguna riqueza, al hacer aguada y proveerse de carbón.

Población pequeña y habitantes pacíficos, industrias primitivas y comercio de mostrador, tal es la capital en que vegetamos unos cuantos europeos, dedicados á representar otras tantas casas inglesas ó portuguesas, en aras de un mediano bienestar y ante la esperanza de resarcirnos con creces el día que logremos volver á nuestros lares.

Tal monotonía de vida, implica escasez de sucesos, y como consecuencia, nunca creí, pudiera haberseme ofrecido ocasión de actuar como correspondiente de su importante diario; pero he aquí que desde hace algunos meses la bandera gualda y roja flamea frecuentemente por estas aguas, y muy especialmente desde la aparición de los sucesos de Cuba: raro ha sido el día en que por una ú otra circunstancia, no hemos tenido fondeados en nuestro puerto alguno de nuestros modernos buques de guerra.

Entre los buques que nuestra nación mandó para defender la integridad del territorio, apareció un día, esbelto y airoso, como nacido en la ardiente tierra de Andalucía, donde se construyó un precioso aviso-torpedero que recordaba con caracteres indelibles esculpidos en su popa, aquellas otras posesiones occidentales descubiertas por nuestros antepasados y dedicadas por su nombre á la memoria del rey más católico que tuvo España.

**Ballina de San Vicente.—Un torpedero torpe.—Ocho millas por hora y 15 toneladas por singladura.**

El *Filipinas* se llama este torpedero, y si no pudiéramos visitarle, como fué nuestro deseo, porque zarpa al poco tiempo para su destino, en cambio pudimos, después de su arribada, comunicarnos con sus tripulantes y saber por tan autorizado conducto los pesos que motivaron su arribada, los contratem-

pos que experimentaron en su navegación y el estado en que ha venido á quedar tan precioso barco, siendo todo esto el principal asunto de mi carta.

Zarpó este buque con rumbo á Martinica el 21 del pasado Junio, y como quiera que durante su travesía de Cádiz á Canarias y desde éste último punto á nuestro puerto había demostrado que, en las mejores condiciones posibles de navegación, su andar no había llegado á 8 millas por hora, y el consumo de combustible había excedido de 15 toneladas por singladura, apreciando que la distancia que tenía que recorrer hasta lograr las tierras más cercanas de América, era de 2,200 millas, y por tanto, que calculado el andar de buque y gasto de carbón, se precisaban en las mejores circunstancias de mar y tiempo once días de navegación y 200 toneladas de combustible para hacer frente á cualquier contratiempo, y no cabiendo en sus carboneras más de 130 toneladas, tuvo necesidad de estivar en sacos sobre cubierta 70 toneladas más de dicha materia, empachando sus alcáceres y compromiéndole las condiciones marinerías del bajel con el exceso de pesos altos que se expresan. Así le vimos partir á este buque para el Sur, temiendo todos por su suerte, ante la eventualidad de que encontrase un temporal en su travesía y no pudiera resistir bandazos de alguna importancia que alterasen sus curvas de estabilidad.

### Emociones del viaje.—Barco sin gobierno.—Noches de angustia

El buque iba, como vulgarmente se dice, calado hasta lo indecible, casi metido bajo del agua. Según las referencias que hemos podido recoger de algunos de sus tripulantes, la primera singladura la hizo bien el bajel, ayudado por el viento fresquito del N. E., que lo recibía por la aleta, mar tendida ó marejada en igual condición, corrientes favorables y largos todos los trapos que pudieran servirle de aparejo hasta las mismas velas de los botes. Al rendir esta primera singladura las calderas comenzaron á tener salideros, que no permitían sostener la presión, y que terminaban por vaciarse ó tenerlas que apagar más que de prisa, ante el temor de males mayores. Estas averías en las calderas venían sucediéndose desde que el barco salió de Cádiz, y tenía conocimiento oficial de ello el Gobierno, pues hasta el mismo capitán general del departamento había podido apreciar los salideros en alguna caldera llena y á la temperatura ordinaria. En Canarias y en San Vicente habían venido los maquinistas taponando tubos, faena que volvió á repetirse á las pocas horas de salida de este último puerto. En la segunda singladura, sin más andar que el de siete millas en las condiciones ya dichas, continuaron las apagadas y encendidas de calderas, por repetirse los salideros á las ocho horas de sostener presión: los taponos comenzaron á escasear, los aparatos auxiliares no podían funcionar por escasez de vapor, y el mismo servo, aparato que implica la seguridad en el gobierno del buque, había ya tenido que ser reparado por entorpecimiento en su funcionamiento durante cerca de ocho horas. Comenzaron los temores de que el carbón no alcanzase para la travesía calculada, que las averías aumentarían en mayor importancia, y por último, que no pudiendo los condensadores funcionar para alimentar las calderas y aparatos eyeectores, el agua dulce se hiciera rara y hubiera que racionarla para todos los usos á la dotación. Sin

embargo de todo, el buque iba avante para Sudeste, hasta llegar al día de San Juan, en el que por la mañana, después de haber tenido que apagar las calderas que funcionaban por los salideros consabidos y encender las que habían podido ser reparadas, de pronto se rompe el tubo de alimentación, se retiran fuegos y vacían calderas encendidas y se queda el buque abollado, atravesado y sin gobierno, recibiendo la mar de través, que ocasionaba fuertes bandazos, y sin aparejo con que poder aproar, y menos aún que le permitiera continuar viaje.

En estas circunstancias el comandante debió reunir en Consejo á sus oficiales, toda vez que juntos estuvieron en su cámara, y al salir ordenaron arribar de la manera que pudieran verificarlo. Mortales y terribles fueron las catorce ó dieciséis horas que el buque estuvo á merced de las olas, mientras se reparaban la avería del tubo de vapor desoldado y agrietado y se taponaba nuevamente alguna caldera, por ver si con su auxilio se podía navegar, ó por lo menos sostener el rumbo. Así sucedió, y el buque de nuevo comenzó á avanzar en demanda de este puerto, último de su salida.

Según referencias de personas que nos merecen entero crédito, la primera singladura de la arribada no llegó á 50 millas de navegación. En el segundo día, llegaron á apagarse y vaciarse todas las calderas, quedando de nuevo el buque abollado y sin gobierno durante toda aquella noche, recibiendo toda la mar de través y llegando hasta meter las bordas en el agua. Momentos de terrible angustia fueron aquellos para sus tripulantes. Las derrota se había hecho para encontrar las corrientes y alíseos que favorecieran la navegación, y por tanto, estaban fuera de la que hacen los vapores que se dirigen al Sur de América. Ni un solo barco se vislumbraba á quien poderle pedir auxilio; el triste recuerdo del *Reina Regente* se representaba ante la imaginación de estos desgraciados, y solo pedían á Dios no agravara su crítica situación con un temporal que por muy bien que fuere, hubiera comprometido seriamente la seguridad de la nave. Por fin, de nuevo pudieron encender una caldera y con ella, alimentada con agua del mar, funcionando totalmente la máquina de estribor y un andar de dos millas, descontada una de corriente contraria, reanudaron su rumbo en demanda de puerto ó de buque que pudiera remolcarles á aquél.

### Regreso á Cabo Verde.—Hay que remolcar á la "Filipinas,"

El agua dulce escaseaba hasta para beber; en cambio, el agua salada había inundado sus bodegas, con el vaciado constante y salideros de calderas, hasta el extremo de que la gente de la máquina trabajaba casi nadando; las carboneras no podían abrirse, porque no se inundaran, y los hornos estaban amenazados de apagarse, por alcanzar el agua hasta sus fuegos.

Esta circunstancia había hecho que solo pudiera gastarse combustible de una banda y el líquido elemento, propulsado por el balance hacia la otra, obligaban al barco á estar caído sobre estribor y á que difícilmente pudiera reaccionar para adrizarse. Era imposible el achique con los eyectores por dificultad de funcionamiento de dichos aparatos. La bomba *Danton* tenía obstruido el chupadero y no podía achicar ni una pulgada de agua; la noche de nuevo se acercaba con todas sus tristuras, el cielo se oscurecía con enormes cúmulos, anuncios de chubascos, y aquella tripulación heroica, animada por la actitud y ejemplo de su jefe y oficiales, dignos herederos del valor y serenidad de aquellos otros que en Lepanto, Trafalgar y Callao mostraron su heroísmo, luchaba contra los elementos y dificultades de la embarcación, ante la esperanza de poder salir victoriosos de unos y otros y lograr alcanzar el anhelado puerto. Así sucedió en efecto; se reconocieron los tubos de aspiración de las bombas, la tripulación en masa y por turnos de 4 ó 6 hombres se armaron á sus manivelas, y ante sus esfuerzos temerarios lograron hacer funcionar á la bomba real, que durante ocho ó diez horas lanzó, ó mejor dicho, devolvió al Océano más de sesenta toneladas de agua.

Desde este momento la situación del buque se modificó favorablemente; el peligro que implicaba para las calderas alimentadas con agua del mar por el exceso de sales que depositado en sus tubos pudiera ocasionar explosiones, se compensaba con la obturación de los salideros, que de este modo permitían la generación de vapor y presiones sostenidas de mayor ó menor fuerza, y así, girando sus hélices con regular constancia, pudieron de nuevo reintegrarse á sitio seguro y fondear entre estos enormes peñascos del archipiélago portugués. Dignos fueron sus esfuerzos de tal recompensa. Una vez más la marina de guerra española demostró con el suceso referido, que así sabe luchar con los enemigos en la guerra como en la paz con las fuerzas naturales. ¿Que como quedó el buque después de sometido á tan rudas pruebas?—me pregunta usted. Yo nada puedo afirmarle; pero sí sospecho, por lo que les he oído á estos marinos, que por ahora les será imposible navegar en tanto no cambien todos los tubos de las calderas y recorran en un arsenal sus máquinas y aparatos auxiliares. Y como para esto necesitan deslizarse sobre las aguas, porque aquí no se encuentran elementos con que realizar dichas obras, y ellos no pueden moverse, espero que la nación les mandará á buscar con buque que pueda remolcarles hasta la Península.

SABAS MESA

Isla de San Vicente de Cabo Verde 8 de Julio 1895.

## Servicio telegráfico

de los corresponsales del **Heraldo**

### Insurrección cubana

Telegramas particulares.—De Manzanillo á Santiago.—Ovaciones.—Espíritu de las tropas

[Madrid 26, 9:45 m.]

Telegramas particulares de la Habana dan cuenta de que el General Campos salió de Manzanillo con rumbo á Santiago de Cuba.

El pueblo de Manzanillo tributó al ilustre caudillo una entusiasta despedida.

Todas las opiniones militares convienen en que García Navarro, Lachambre y Suarez Valdés hu-

bieran llegado con la oportunidad que había dispuesto el general en el movimiento concurrente sobre Bayamo, el triunfo de nuestros soldados hubiera reducido á estrechos límites á los insurrectos.

La misma opinión se habrá formado en Cuba lo cual justifica las ovaciones que al General se tributan.

En Santiago se hacen grandes preparativos para recibirle cual merece el general inteligente que en los momentos de peligro sabe trocarse en soldado valeroso.

En la Habana á donde se dirigirá el General Martínez Campos desde Santiago de Cuba su entrada revestirá caracteres de apoteosis.

En todos los telegramas de Cuba se hace constar el levantado espíritu de nuestros soldados que en nada decayó despues de los últimos combates.

### El Conde de Baztan—Insistencia oficiosa y negativa oficial

Madrid 26, 11 m.

Insistese en afirmar que el Primer Teniente de caballería Conde de Baztan hijo segundo del General Campos que le acompaña en clase de Ayudante de Campo en la campaña resultó levemente herido en el combate de Valenzuela.

Oficialmente se niega la noticia mientras que se afirma oficiosamente por mas de un conducto, algunos de ellos muy autorizado.

En los centros oficiales no se ha recibido noticia de nuevos encuentros en Cuba.

### En libertad.—Un telegrama particular

Madrid 26, 11 m.

Ha sido decretada la libertad del Director de *La Discusion* de la Habana procesado por la jurisdicción militar.

El Coronel Sanmartín que tomó parte en la acción de Bayamo ha teleografiado á su familia desmintiendo el rumor de hallarse herido.

### Huelga en Alcoy.—Voluntarios á Cuba

Madrid 26, 1:45 t.

Recíbense noticias alarmantes de haber ocurrido colisiones entre la fuerza pública y los huelguistas. Llega hasta aquí el rumor de que la guardia civil ha cargado contra ellos repetidas veces.

En este momento sobre este particular conferencian los Sres. Cánovas y ministro de la Gobernación.

En Puerto Rico se organiza un batallón de voluntarios con destino á Cuba.

### URGENTE

### Un combate en Cuba y otra victoria para las armas españolas

Madrid 26, 1:45 t.

El general Salcedo dá cuenta telegráficamente de que el teniente coronel Tejero con fuerzas de Antequera y algunas guerrillas velantes, alcanzó ayer tarde en Santa Bárbara, poblado situado al S. de Cautotbajo, á la partida insurrecta que manda Luintin Bandera.

A pesar de ser muy superiores en numeros los filibusteros, á las fuerzas que mandaba Tejero, logró dispersar esta partida después de causarles mas de cuarenta bajas, entre ellas 14 muertos. En su huida, abandonaron los insurrectos, gran número de fusiles, una considerable cantidad de cartuchería y una bandera en la que campeaba una estrella de cinco puntas, simbolo de Cuba libre y republicana.

En nuestras filas hay que lamentar dos heridos en la clase de oficiales, el comandante Punet, y el capitán López y tres muertos y siete heridos en la clase de tropa.

### Madrid

### Fuego á bordo

Madrid 26, 9:45 m.

En aguas del canal de Suez uno de los fogoneros de servicio en el trasatlántico *Cataluña* de la casa naviera Sans y Pinillos que realiza su primer viaje á Filipinas dió la voz de alarma de haberse declarado un incendio en las carboneras.

El capitán con serenidad de espíritu infundió tranquilidad al pasaje mientras con gran rapidez adoptaba todas aquellas medidas que el caso requería para extinguir el incendio.

El *Cataluña* pudo felizmente ganar *Pord-Said* despues de extinguido el incendio.

Las averías se dice son relativamente de escasa consideración.

La noticia causó gran sensación en Cádiz de donde había salido el *Cataluña*.

### La Corte en San Sebastián

Servicio directo del "Heraldo" desde la ciudad donostiarra.

### Un incidente desgraciado.—Calor

San Sebastián 26, 9:46 m.

Hallándose ayer de visita en casa del Sr. Romero Robledo la Sra. Marquesa de Alava resbaló y cayó con tan mala suerte que se rompió una pierna.

Ayer hizo aquí un calor asfixiante por la absoluta calma del viento.

No gozamos ni de las brisas tan agradables en estas playas.

### Otro artículo de "La Voz Pública"

Madrid 26-9:45 m.

Como en años anteriores comienza el torneo periodístico alrededor de la corte de verano.

*La Voz Pública* publica un segundo artículo firmado por un vecino de *Pasajes*, contestando al vecino de *San Sebastian*.

El articulista ahonda la cuestión política y dice que los Reyes jamás son responsables de los actos de sus ministros.

La carta es un notabilísimo trabajo literario que á la par que denuncia un escritor atildado denuncia también á un periodista intencionado y mordaz curtido en las lides periodísticas.

En el artículo se habla de la cuestión batallona del puerto.

Escuso decir que el artículo ha sido la nota más saliente del día.

T. G.

## Malacate (vulg.) Bogit

Se vende uno en muy buen estado, juntamente con cuatro metros de embarcado y cuatro bombos de madera, todo á precio muy reducido.

# Para buenas vistas Valldemosa

y para buenos

PIQUÉS, CRETONAS, PAÑUELOS DE HILO BLANCOS Y DE COLOR, la

## NUEVA TIENDA DE SAN JOSÉ

JAIME II, 12 y 14

### Especialidades de París

Productos farmacéuticos los más estimados y baratos, en la reputada *Farmacia Tarible*. Rue de Saint-Séverin, 44.

(Antigua de Decagni) PARIS (Antigua de Decagni) Licor ferruginoso: empleado contra la anemia y la clorosis y en las convalecencias, á la dosis de media cucharada de café en las dos principales comidas. La especial composición de este licor impide el estreñimiento, tan frecuente con el empleo de los ferruginos. Precio del frasco: 2 francos.

Cachets digestivos: Uno, en cada comida, asegura el buen funcionamiento del estómago, cuyos dolores apacigna rápidamente devolviendo el apetito. Precio de la caja 2 francos 50.

Vejigatorio instantáneo DECAGNI. Precio 75 cent.

Vino Decagni á la Kina-Kola 3 fr. 50.—Crema Rosa Tarible. Esta crema á la vez que mantiene la frescura y belleza del cutis, le devuelve la elasticidad y finura perdidas con otras preparaciones. 44, rue de Saint-Séverin, Paris

### VENTA

Se vende una buena y grandiosa estantería, con sus correspondientes aparadores, apropiado para coleccionar calzado, pudiendo servir asi mismo para distintos artículos.

Informarán en la Plaza del Socorro, núm. 2.

### Se alquila en la calle de los

Angeles una casa zaguán, núm. 21 con espaciosas habitaciones, agua á grifo, caballeriza, reuniendo las comodidades apetecibles, informará el vecino de enfrente entresuelo núm. 26.

### Venta

Se desea vender una casa compuesta de tres pisos y terrado sita en esta Ciudad calle del Sindicato n.º 70. Informará el Procurador D. Gabriel Marimón, Santa Bárbara, 11.

### Caballito

Per poco dinero se vende uno de recomendables circunstancias. En esta imprenta se darán más pormenores.

### A precios reducidos

#### Molduras

doradas y negras para MARCOS de toda clase.

#### Cromos y estampas

Santos, paisajes, figuras, caprichos, etc.

Gafas lentes y demás objetos de óptica.

J. Lassalle é hijo, Brossa, 25

### MIGUEL FERRER DENTISTA

participa á sus numerosos parroquianos y al público en general haber trasladado su

#### Gabinete de Dentista

á la calle de San Bartolomé núm. 17, principal, frente la antigua Administración de Correos.

### Fonógrafo Edison's

19-Brossa-19

Función diaria de nueve á una de la mañana y de seis á nueve de la noche, contando su propietario M. Bellan con una rica y variada colección de cilindros.

Entrada diez céntimos por audición

19-Brossa-19

#### Efectos Timbrados

En el esplanco de la calle del Conquistador, se encontrará toda clase de efectos timbrados, letras pagares y papel de cien pesetas abajo y notarial judicial de todos precios.

### Oposiciones para el ingreso en el Banco de España

Preparación completa, para las próximas oposiciones, por Don Francisco R. Salvadores, Interventor de esta Sucursal del Banco.

Enseñanza de Aritmética y cálculos mercantiles, teneduría de libros por partida doble, legislación mercantil y correspondencia, para los que se dedican al Comercio.

Calle de Morey, número 8, 2.º izquierda

### Se desea vender una casa

espaciosa con jardín, coladuría, varias cisternas, y demás comodidades, situada en la falda de Bellver, José Villalonga, 83. El pliego de condiciones obra en poder del notario D. Francisco de P. Massanet.

### Parada de carruajes

DE

Bartolomé Femenias, Monjo

Alquileres á precios módicos para todos los puntos de la isla.

Rapidez, Comodidad, Seguridad, Economía

38, Amistad, 38. — MANACOR

### Casa Perelló

#### PIANOS

Se alquilan nuevos y usados desde 6 ptas. arriba

Unión, 19

### Viaje de recreo

A LAS MARAVILLOSAS CUEVAS DEL DRACH

TÉRMINO DE MANACOR

— Ida y vuelta el mismo día. —

Precios de entrada á las mismas: De una hasta cinco personas 750 pesetas. Por cada persona de aumento 150.

El guía de las Cuevas, vive calle de Artá, núm. 31 en Manacor.

### A. y A. Santamaría

CONSTRUCTORES

Gran Fábrica de puertas de acero ondulado.

NUEVA INDUSTRIA EN ESPAÑA

Fabricantes de tablillas metálicas de acero para persianas.

Con real privilegio de invención.

Representante en Palma, C. Gomila, Lonjeta, 29, Almacén de hierros.

### SE ALQUILA

En la calle de San Felio, número 22, hay un principal y segundo pisos que reúnen toda clase de comodidades.

Informarán, principal, primera puerta.

### Al buen gusto

Aceite superior, de oliva, refinado, á 20, 22, 24 y 26 céntimos de escudo al medio litro. Virgen de Lluch, 2.

## GRAN REGALO CON QUE FAVORECEMOS A NUESTROS

### SUSCRIPTORES Y LECTORES

Siempre complacientes con nuestros suscriptores y lectores, y deseando proporcionarles las ventajas que varios periódicos de mayor circulación de Madrid, Barcelona y otras capitales, tanto de España como del extranjero, sin reparar en gastos ni sacrificios, hoy podemos ofrecerles, tan sólo por seis días, á contar desde la publicación de este anuncio, unos magníficos

## CUADROS PINTADOS AL ÓLEO

de primer orden, en los cuales se han esmerado los más reputados y conocidos pintores dando así una prueba de que al verlos llamen con justicia la atención por su finura pudiendo figurar en el salón más suntuoso como en la más modesta habitación y en recibidores, despachos corredores, comedor, etc., etc., y sobre todo por el precio económico; pues no se comprende que los cuadros que hoy entregamos pintados artísticamente de marinas, paisajes, etc., etc., midiendo 52 centímetros de alto por 36 de ancho, con su marco de nogal, bastidor, suplemento dorado y hasta la anilla para colgarlo, todo junto como puede verse lo entregamos á nuestros suscriptores y lectores por la insignificante cantidad de cuatro pesetas. Caso de concluirse los cuadros pintados al óleo antes de finir el plazo que fijamos, bajo ningún concepto se tendrá derecho á reclamar más.

Ptas. 4.00	VALE hasta el 28 Julio 1895	<b>CUPON PRIMA</b>		VALE hasta el 28 Julio 1895	HERALDO DE BALEARES
		<b>Cuadros pintados al óleo</b>			
Vale por ..... cuadro pintado al óleo					
<b>Recogerse: Redacción y Administración, Constitución, 98, 100 y 102, Palma.</b>					

#### Importante

Córtese el cupon prima y acompañando cuatro pesetas entregaremos cuadro pintado al óleo en la Redacción y Administración de este periódico. No nos cuidaremos de remitir ningún cuadro fuera de Palma; debe recogerse en donde indicamos.

NOTA.—En la misma Administración encontrarán cuadros de mayor tamaño á precios igualmente insignificantes.

### Se arrienda una pieza de

tierra situada en el predio titulado *Arbosa* término de Santa María, de extensión tres cuarteradas pobladas de higueras y almendros, con casa rústica y todos los accesorios necesarios. Para más noticias se acudirá á la calle del Sol, número 54, en Palma.

### Se alquila un entresuelo in-

terior con vistas á un huerto, tres cuartos dormitorios y demás necesario, con agua de beber, sito en la calle del Sol núm. 54, donde informarán.

Palma.—Imprenta de Bartolomé Rotger.

**ENFERMEDADES DE LA BOCA Y GARGANTA**

**PASTILLAS NIELK**

**Eficaces contra las anginas, crup, ronquera, inflamación de la garganta y fetidez del aliento.**

Curan las aftas ó escoriaciones de la lengua; calman la irritación producida por el uso del tabaco y son indispensables á los que hacen sufrir un trabajo fatigoso á su garganta, como los oradores y cantantes.

Desconfiese de las imitaciones que se ofrecen á bajo precio, pues sus resultados son siempre inferiores. Como garantía de legitimidad existe en las cajas el sello rojo con la marca de la **SOCIEDAD FARMACÉUTICA ESPAÑOLA, E. FORMIGUERA Y C.ª**. Se encuentran en todas las farmacias.

**EL QUE SUFRE ES PORQUE QUIERE**

Todas las enfermedades de la boca se curan infaliblemente con los específicos de Creus.

El **Amebético Creus** cura instantáneamente todo dolor de muelas: no es estúpido ni destruye el esmalte.

La **Almendra de Creus** cura todo tipo de caries del mismo autor cura todas las enfermedades de las encías y del periodio alveolar, que son la causa principal de la caída prematura de los dientes y muelas. Un solo frasco basta para curar la periodontitis alveolar y poner fuertes los dientes débiles ó movidizos.

El **tesoro de la boca** ó **lícor odontológico de Creus** es el mejor y más barato de todos los líquidos dentíficos; refuerza y endurece las encías y evita la formación del sarro ó tartaro.

Los **pevides dentíficos de Creus** limpian y blanquean la dentadura sin destruir el esmalte, antonizan las encías y perfuman agradablemente la boca, haciendo desaparecer la fetidez del aliento.

Depositos generales.—Farmacia de las Copinas, Centro Farmacéutico y perfumaría *La Oriental* de los Sres. Estarás y Quejigal, Quint. 1.

Precios 5, 10, 4 y 8 reales respectivamente.



**Cristal de Roca** garantizados á 5 pesetas, armazones oro, plata, níquel, toda clase de óptica y otros.

Se hacen toda clase de composturas.

Jaime II, número 21—PALMA

### Fogones Victoria

Calentador rápido y económico con llama regulada y recipiente separado para conservar el alcohol.

Elegante modelo, sólido y de mucha duración. Muy recomendables para los que viven ó veranean en el campo.

De venta en el establecimiento de Quincalla y Novedades de José Ignacio Fuster.

7, San Nicolás, 7

### Venta

Por ausentarse su dueño se desea vender la acreditada cristalería de la calle de San Nicolás, número 32, con mostradores y todo junto según esta, todos los géneros á precio de fábrica, también se venden libros para aprender á cortar toda la ropa de vestir sistema Jimenez á 9 pesetas.

### Se alquila una casa zaguán

de mucha capacidad situada en la calle de la Cofradía núm. 11 en los entresuelos de la misma darán razon.

### Se alquila un primer piso

con agua de fuente, sito en la calle de Arabi, núm. 21, darán razon en el 8.º de la misma casa.

### Aviso al público

Desde hoy en adelante el tan acreditado albafior de la Baronia de Bañalbufar propiedad del Sr. Marqués de la Cénia, se expenderá á los precios siguientes:

En el depósito de Palma calle de Serina  
Un litro, 2 pesetas.  
Una botella, 2'25 id.  
Un cuartín, 52 id.

En el predio  
Un litro, 1'75 pesetas.  
Una botella, 2 id.  
Un cuartín, 45 id.

### GANGA

Se vende una jaquita, carretón y guarniciones, todo en muy buen estado y por poco dinero. En esta imprenta darán mas pormenores.

